

MEMORANDUM

Por MIGUEL ANGEL GRANADOS CHAPA

25 AÑOS DE LA ONU

El sábado próximo, 24 de octubre, se cumplen 25 años de la Organización de las Naciones Unidas, el más reciente intento por unir con lazos fraternales a los países del mundo. Participe de la organización desde que ésta se fundó, en 1945, México no ha utilizado este foro internacional con la habilidad que ha demostrado en otros aspectos de su política exterior.

El anhelo de una anfictionía mundial, que no sólo sirviera para dirimir querellas entre sus miembros, sino para alentar la unión de los países en busca del desarrollo integral, tuvo una primera frustrada realización en la Sociedad de las Naciones, desaparecida después de sus inútiles esfuerzos por evitar la Segunda Guerra Mundial.

La nueva relación de fuerzas que surgió del conflicto hizo difícil, desde su principio, el papel de las Naciones Unidas. Potencias reales, como los Estados Unidos y la Unión Soviética; otras que en ese momento sólo tenían en su haber el prestigio de una defensa digna contra el nazifascismo, como la Gran Bretaña y Francia; y países que luego devinieron en ficción, como China nacionalista, hallaron lugar central en el Consejo de Seguridad, club de los escogidos que tiene en sus manos el mayor poder internacional que jamás se haya conferido a cuerpo alguno y, que, paradójicamente, no tiene ninguna fuerza.

Nadie puede sostener hoy que los miembros permanentes del Consejo de Seguridad deban ser los mismos que hace 25 años. Este cuarto de siglo ha traído consigo el abatimiento de algunas potencias y el resurgimiento de otras. La nueva línea política de Alemania Federal aleja —por lo menos de su conducta oficial— el peligro del neonazismo, y por lo tanto los temores que su fortalecimiento podría inspirar; algo semejante ocurre en el Japón. Estas dos naciones, por señalar ejemplos concretos, tienen más derecho histórico que Formosa a ocupar una silla en el Consejo de Seguridad.

Entre los muchos arduos problemas a los que se en-



LOS GOBERNADORES de los Estados de Coahuila, Baja California, Sinaloa, Veracruz, Zatecas y el Territorio de Baja California, fueron recibidos por el Presidente Díaz Ordaz en audiencias privadas y le informaron de la situación presente en sus entidades, agradeciéndole a la vez su apoyo al desarrollo de las mismas. En esta foto aparece el gobernador del Territorio de Baja California, licenciado Hugo Cervantes del Río, entrevistado por los periodistas después de su visita al Primer Mandatario.

LOS DELEGADOS al III Congreso Latinoamericano del Transporte por Carretera, visitaron en su casa de San Jerónimo, al licenciado Luis Echeverría, Presidente electo de México, quien afirmó que, no obstante sus convulsiones, contradicciones y problemas de crecimiento, América está encontrando su camino: paz y confraternidad.

JUEVES 22-X-70



de los obispos mexicanos, el Secretariado Social ha venido transformándose de mera institución que con alguna pretensión científica no hacía sino canalizar los esfuerzos benevolentes de la Iglesia, hasta un organismo que adopta posiciones sociales sinceras y valientes.

El doctor Pedro Velázquez llevó al SSM a la convicción de que las transformaciones sociales son una necesidad ineludible de nuestro país. Como no se trataba de un mero transformista, sino que a su vocación de sociólogo aunaba su nunca dejada de lado condición de sacerdote, el padre Velázquez supo reconocer que no bastará la reforma de la estructura social para hacer mejores a los hombres, pues la transformación debe incluir también el cambio moral, sin el que todo lo demás resulta ineficaz.

El sucesor del padre Velázquez, a la muerte de éste, ha sido su hermano, don Manuel Velázquez, que recogió la herencia ideológica del anterior director del SSM, y la ha adecuado a las peculiares condiciones de la vida social y política del México que le ha tocado examinar, en su papel de conciencia social del Episcopado. Sus posturas heterodoxas —en lo social, por supuesto— le han atraído, a él y al Subsecretariado, no sólo las iras de los integristas, que mal se avienen al entrañamiento de la Iglesia en su circunstancia presente, sino también de los jacobinos trasnochados, leones creyentes en que los demás son de su condición, y que truenan contra la toma de posición de la Iglesia —a través del SSM—, después de haberla vitupeado por años por no asumir posiciones.

Organismo dedicado fundamentalmente al estudio, el Secretariado Social Mexicano finca por ello, en los datos de la realidad, las tesis que proclama. Por ese su doble carácter de analista de su tiempo, y recogedor y vocero de los mejores ideales de la Iglesia mexicana, el Secretariado Social ha de ser saludado con calor en este aniversario.

ASAMBLEA EDUCATIVA

Con el patrocinio del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, se efectuó en Oaxtepec, Mor., la II Conferencia Nacional de Educación, en la que se analizaron, con pasión irracional a veces, los problemas del sistema educativo mexicano.

No extrañó que la mayor parte de las intervenciones en la reunión definieran el carácter deficiente de nuestros mecanismos educativos. No sólo se criticó, con abundancia de fundamentos, la ineficacia instrumental de la escuela, sino, principalmente, el carácter amorfo de la educación, que no ha precisado qué clase de hombre quiere formar, y por lo mismo se debate entre dudas y oscilaciones ideológicas.

Otro factor intervino en la conferencia educativa. Algunos de los ponentes más conspicuos han sido dirigentes magisteriales de alto nivel. Ello contribuyó a dar la impresión de que no estaban allí reunidos los técnicos en la pedagogía, sino quienes han tomado la dirección del magisterio como un propósito de adquisición de poder, con un objetivo político. Si la apreciación es justa, habrá que tomar con cuidado las conclusiones de la conferencia, para no hacer el juego a intereses que, por lo menos, permanecieron ocultos.

EL EMBAJADOR norvietnamita ante las Conversaciones de Paz en París, Xuan Thuy, declaró ante los representantes de los países que en ellas participan, que Vietnam del Norte y el Vietcong rechazan la propuesta de paz del Presidente Nixon.



EL SENADO de la República impuso la condecoración "Belisario Domínguez", al sindicalista Rosendo Salazar, quien recibió la presea de manos del presidente de la Cámara Alta, Alfredo Toxqui, junto con un diploma alusivo.

AL ESCRITOR soviético Alexander Soljenitzyn, cuyas obras están prohibidas en su país, le fue otorgado el Premio Nobel de Literatura 1970, por la Academia Sueca de Letras.

